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特首：港斥巨資發展健康科技 打造國際醫療創新樞紐

香港文匯報訊（記者 李千尋）國家衞生健康
委員會副主任曹雪濤昨日為在港舉行的亞洲醫療
健康高峰論壇致辭時指出，過去一年中國實施健
康優先發展戰略，全面推進健康中國建設，深入
參與全球衞生治理，不斷為推動構建人類衞生健
康共同體貢獻力量，積極落實2024年中非合作
論壇舉措，向全球59個國家和地區派出醫療隊
員近1,100人次，服務受援國患者超過200萬人
次。另外，他出席醫院管理局研討大會開幕禮時
指出，香港擁有世界一流的醫療設施、頂尖的醫
學人才和先進的科研成果，在醫學教育、臨床診
療、藥物研發等方面取得令人矚目的成就，對香
港提出兩點期望：積極參與全球衞生健康治理，
深化與內地專業領域務實合作。
曹雪濤在亞洲醫療健康高峰論壇中指出，國家積極參與世界衞
生組織、20國集團、金磚國家、上海合作組織等多邊衞生治理機
制，不斷加大對全球衞生的投入。當前內地經濟運行保持穩定，
回升向好態勢更加鞏固，創新發展動能更加強勁。香港憑着獨特
的地理優勢、完善的基礎設施、先進的科研水平及國際化的營商
環境，在醫療健康領域發揮着獨特而重要的作用，粵港澳大灣區
建設的深入推進，更為香港以至亞洲醫療健康產業的發展，注入
強大的動力。

冀外資推進內地中高端產品生產
曹雪濤致辭時提出三點建議：一、積極參與「健康中國」建

設，醫療服務多元化提供能力顯著提升，希望外
資企業加快在內地本土化進程，推進中高端產品
本土化生產，實現合作共贏。 二、加強科研創
新，加大在前沿技術領域的研發投入，加快科研
成果轉化應用，共同推動健康產業升級。 三、
加強國際合作。期望政府之間、機構之間加強溝
通與協作，在傳染病防控、公共衞生體系建設等
方面共享經驗資源和成果，共同提升全球公共衞
生安全水平。
在醫院管理局研討大會上，他指出，今年是

「十四五」規劃收官之年，國家衞健委將重點抓
好幾方面工作，包括加快推進實施健康優先發展
戰略、深化以公益性為導向的公立醫院改革、實
施醫療衞生強基工程、制定促進生育政策、促進

中醫藥傳承創新，推動中醫藥事業和產業高質量發展等。
他期望深化兩地專業領域的務實合作，繼續積極支持特區政府的

施政，深度參與「健康中國」「健康灣區」的建設，進一步探索科
創要素跨境便利流動，邀請港澳參與申請國家科技重大專項、高水
平人才計劃等，助力國家提升衞生健康領域新質生產力。
政務司司長陳國基在同一場合致辭表示，特區政府積極推動重

點醫療合作項目，包括在河套港深科技創新合作區落實粵港澳大
灣區國際臨床試驗所、成立香港藥物及醫療器械監督管理中心
等，促進內地醫院人才交流，並透過「醫健通」達至「跨境健康
紀錄」使用，醫管局亦對國家的國際醫院評審認證標準走向國際
作出貢獻。

●李家超在高峰論壇致開幕辭。
大公文匯全媒體記者林少權攝

國家衞健委勉港深化與內地醫衞合作 300家醫械商爭相亮相醫健展

●科大培育的初創公司PanopticAI
研發非接觸式生命體徵監測流動應
用程式。

大公文匯全媒體記者林少權攝

●國家衞健委副主任曹雪濤
大公文匯全媒體記者林少權攝

香港文匯報訊（大公文匯全媒體記者 葉浩
源）由特區政府及貿發局主辦的第五屆亞洲醫
療健康高峰論壇昨日起一連兩天舉行，今屆論
壇以「全球協作 共創未來」為主題，匯聚超過
80名來自世界各地的醫療領袖與專家，共同探
討行業未來發展方向與合作機遇，包括醫療科
技、銀髮健康、醫健體系等。香港特區行政長
官李家超致辭時表示，香港在「一國兩制」下
獲國家有力支持，粵港澳大灣區國際臨床試驗
所已在河套正式營運，特區政府將投入大量資
源發展健康科技，將香港建設成國際醫療創新
樞紐。
高峰論壇為昨日開幕的「國際醫療健康周」

重點活動。李家超致開幕辭時表示，香港作為
全球最自由的經濟體、區域領先健康創新中心
的關鍵地位，在國家支持下，河套深港科技創
新合作區中充分體現當中的聯繫，整合港深兩
個城市的優勢，而粵港澳大灣區國際臨床試驗
所已在河套香港園區正式營運，與本港兩大醫

學院進行臨床試驗合作。
李家超說，香港一直致力建立國際認可的藥

物及醫療器械註冊機構，現已實施「1+」審批
機制至新藥、疫苗和先進療法製品註冊，允許
獲得監管機構註冊認可和本地臨床數據支持的
藥物在港註冊，推動香港發展成國際醫療創新
樞紐。香港將會投入大量資源，支持本港的科
研工作，發展健康科技。
李家超又提到，當前單邊主義和保護主義如
同傳染病一樣席捲全球，應謹記一個根本事
實，即貿易只能在開放透明的環境茁壯成長。
他表示，人體是依靠體內各系統和諧協作才

能保持健康，同樣地，全球經濟也只能在充滿
互信協作和奉行多邊主義的生態系統下，才可
繁榮發展。貿易和健康一樣，其韌性始於協
作，而非孤立排外。

世衞：論壇主題體現國際合作精神
世界衞生組織總幹事譚德塞在視像致辭時表

示，論壇主題貼合全球公共衞生正面臨的挑
戰，世衞近日通過談判歷時三年半的《大流行
協定》，體現全球衞生領域真正的國際合作精
神，希望能透過共同努力，為所有人建立一個
更健康、更安全、更公平的世界。
論壇首場主題「塑造更公平與可持續的健康
體系」的討論環節，由香港大學教研發展基金
主席徐立之主持，多名專家圍繞消除醫療差距
及發揮學術與產業的協同效應進行討論。香港
科技大學校長葉玉如表示：「我們的時代面
對非常複雜的健康議題，從爆發大規模的疫
病到醫護人力短缺，都需要各方前所未有的
合作。」
她又說，「大學是促進全球健康公平的強大
催化劑，但沒有任何一間院校或機構能獨自解
決系統性挑戰。我們必須透過培育人才、推進
轉化研究和建立合作夥伴關係，並加速從科技
創新轉化為產生具影響力成果的過程，讓優質
醫療保健成為全民的權利。」

香港文匯報訊（大公文匯全媒體
記者 葉浩源）國際醫療健康周的
另一重點，香港國際醫療及保健展
亦於昨日同步展開，展覽吸引來自
13個國家及地區約300家展商，當
中英國、泰國及以色列展團，以及
新加坡、德國、意大利和盧森堡的
展商更是首度參與，聚焦領先醫療
技術、樂齡科技及綠色方案三大範
疇，向世界各地關注醫療健康的企
業及買家展示最新器械、產品和應
用方案。
英國展團 London Medical Ex-
change的全自動人工智能患者監測
系統，通過數據整合、趨勢分析和
自動化提升患者護理，可將醫療從
被動應對轉變為主動預防。而樂齡
科技方面，香港科技園展團的醫念
科技，展出認知障礙評估應用程
式，透過讓中老年人使用電子儀器
打麻將等，以人工智能進行評估及
提供個人化腦部訓練，幫助他們預
防和及早發現患上認知障礙，系統
亦可以為患者監測病情。
此外，港科大培育的多所醫療初

創公司亦在昨日高峰論壇的展覽區
介紹其嶄新成果，其中PanopticAI
研發的非接觸式生命體徵監測流動
應用程式，建基於先進的人工智能
和信號處理技術，令醫療服務更普
及和更具包容性，早前獲得美國食
品及藥物管理局認可。
PanopticAI首席執行官兼聯合創
始人黃君朗表示，已與港怡醫院簽
訂合作協議，年內於其醫療中心引
入非接觸式監測技術。

●香港醫院管理局主席范鴻齡昨日在醫管
局研討大會開幕式上致辭。

香港文匯報記者郭木又攝

港星英醫護稅前月薪比較
職務

駐院醫生
初級醫生

顧問醫生

註冊護士

註：英國護士比較層級為國民保健署公布的第5級護
理職位薪資，駐院醫生比較層級為英格蘭的Founda-
tion year 1(F1)and equivalent薪資；以5月26日匯率計

資料來源：香港醫管局、英國國民保健署、新加坡聯合
早報。 整理：香港文匯報記者 洪澤楷

香港（港元）

71,010

163,925

36,570

新加坡（港元）

30,521

122,087

16,664

英國（港元）

32,430

93,444

27,499

員工薪酬長期是醫管局開支的主要部分。香港文匯
報記者翻查過往資料，醫管局每年動用近千億元

公帑，當中65%是不能削減的員工薪酬。與此同時，
香港的醫生和護士的起薪點，與新加坡與英國等發達
經濟體相比屬領先水平。
以駐院醫生層級為例，香港醫生的稅前起薪為月薪
7.1萬港元，分別是新加坡與英國同級醫生的2.3倍、
2.1倍。在註冊護士方面，香港護士的稅前起薪是約
3.65萬港元，分別是新加坡與英國的2.1倍以及1.3倍。

冀薪酬與績效貢獻匹配
醫管局主席范鴻齡在昨日醫管局研討大會致辭時表
示，醫管局正進行深層次改革，將研究多個領域包括
薪酬架構改革，計劃引入優勞多得的理念，使薪酬與
績效及貢獻更匹配。他強調會在實際可行的情況下，
盡快開展相關研究，其間會保持與管理層和前線員工

的溝通。
香港護士總工會會長蘇肖娟在接受香港文匯報訪問

時表示，希望醫管局在薪酬架構改革中兼具鼓勵性以
及透明度。她表示，由於現時公立醫院護士工作量沉
重，每名護士平均需照顧10名病人，任務繁重。同時
護理工作需輪班，對家庭生活影響較大，致使不少護
理專業學生畢業後放棄成為正式護士。
她建議新的薪酬架構增加鼓勵性，吸引新人入行並

留住有經驗護士。

護士工作量視乎患者病情變化
她又說，護理工作不同於一般行業，因病人病情隨

時轉變，績效難以量化，「病人的病情可能在24小時
內發生轉變。好轉了護士就做得少，惡化了護士就做
得多。如果單純以工作量多寡作為標準來計算的話，
顯然不合理。」至於具體細節，她希望醫管局多與前

線員工協商改革方案及績效標準。

忙到連洗手間都無時間去
曾在公立醫院工作的家庭醫生李福基指出，現時公
院醫生每日面對排山倒海的病人，「朝早要巡房，跟
住要做手術，完咗又要睇幾十個門診，忙到連洗手間
都無時間去。」他指出，外國的公院醫生工作清閒得
多，「我有個在英國公立醫院做的醫生朋友，月薪是
香港一半，但每日門診病人數量有限，爆額就截龍，
絕對唔會好似香港咁做唔完。」
他指出，香港公院醫生薪酬不能直接與外國醫生比
較，要同時考慮兩者的付出與工作環境等因素。他又認
為，若醫管局僅從成本效益角度出發推行薪酬改革，或
出現離職潮，「醫生也是人，不是機器，若長期工作操
勞透支，再高薪都無人想做，轉投自由度更高的私營市
場，到頭來公院只會出現青黃不接、斷層問題。」

●醫管局昨日召開研討大會。 香港文匯報記者郭木又攝

●● 醫管局員工等待入場出席研討醫管局員工等待入場出席研討
大會大會。。 香港文匯報記者郭木又香港文匯報記者郭木又攝攝

香港公立醫院的醫生與護士薪酬水平比許多發達地區高，部分職位的起薪點甚至是英國

的兩倍。香港醫院管理局主席范鴻齡昨日在醫管局研討大會開幕式上致辭表示，醫管局去

年底成立管治及架構改革委員會，將會研究多個領域包括薪酬架構改革，擬引入優勞多得

的理念，使薪酬與績效及貢獻更匹配。醫護界接受香港文匯報訪問時指出，香港公院醫護

的薪酬雖比其他地區高，但工作量也遠高於其他地區；又直言醫護的工作績效標準有別於

一般行業，若單純以工作量多寡作為績效標準不合理，希望醫管局多與前線員工協商改革

方案及績效標準。 ●香港文匯報記者 洪澤楷、文禮願


